

## La famille Biagi parmi les 135 Justes des Alpes-Maritimes

Au nom de ses grands-parents et de son père, Richard Biagi reçoit aujourd'hui à la Villa Eilenroc le titre de Juste parmi les Nations. Retour sur une famille de Résistants pendant l'occupation

Ce sont des souvenirs qu'on évoque peu dans la famille. Par pudeur, peut-être. Par effroi du passé, sûrement. Quand le téléphone sonne chez Richard Biagi et qu'on lui annonce que sa famille va recevoir le titre de Juste parmi les Nations, c'est l'incertitude. Son père n'a jamais souhaité recevoir une quelconque récompense de son vivant. Mais après tout, ces douloureux souvenirs sont désormais un chapitre de l'Histoire.

Après réflexion, le retraité Antibois accepte. Le rendez-vous est fixé aujourd'hui à la Villa Eilenroc. Une médaille et un diplôme lui seront remis. Deux symboles pour immortaliser le combat de son père, Jean, et de ses grands-parents, Joseph et Émilie.

Ce qu'ils ont fait de si héroïque ? Richard Biagi l'évoque brièvement, tant le sujet était épineux. Tant cet acte de bravoure avait paru normal à ses aïeux.

« Mes grands-parents gardaient la demeure d'un couple d'Américains à Cagnes-sur-Mer. Quand les nazis ont débarqué en France et ont commencé à rechercher des juifs, ils en ont caché dans la maison », relate-t-il simplement.

Un choix qui, dit comme ça, peut paraître logique, mais qui aurait pu leur coûter la vie à tous. Si la famille s'en est finalement sortie indemne, son père a failli en payer le prix fort. Jean Biagi était chargé



À gauche, Émilie et Joseph Biagi, parents de Jean Biagi, ici sur la photo de droite. (Photos DR)

d'accompagner les juifs dans l'arrière-pays, là où les nazis n'allaient pas les chercher. Il leur apportait aussi de quoi manger. « De peur qu'ils les trouvent dans la maison, mon père faisait monter les juifs dans des communes reculées en passant sous le pont du Var, puis par le chemin des contrebandiers »,

précise Richard. Seulement, la délation était monnaie courante à l'époque. La répression, elle, était plus que violente. Sitôt le manège découvert, Jean Biagi a été conduit en Allemagne. « Ils l'ont enfermé dans un placard, nu, et ils l'ont frappé. Il a eu les poumons perforés et des côtes cassées. Ils l'ont laissé

deux jours sans manger avant de l'emmener en camp de travail », détaille le fils. Des récits qu'il n'entendit que de la bouche de sa mère; le père n'en a jamais dit mot à ses enfants.

Le jour où le camp a été bombardé fut synonyme de libération pour le jeune homme. Même si l'image de

ses camarades, victimes du drame, laisse des traces.

« Mon père a réussi à s'enfuir par les égouts. Ensuite, il a traversé l'Autriche à pieds jusqu'en Italie, où il est resté chez ses parents pour se requinquer », retrace Richard Biagi. La suite n'est guère plus rose. La famille italienne a été dénigrée par la France pour ses origines et ignorée par l'Italie car « les faits se sont passés en France ».

Finalement, ni Jean Biaggi ni ses parents n'ont été reconnus pour leurs actes. Jusqu'à aujourd'hui. Des familles juives, ils en ont pourtant sauvé beaucoup. Ce sont finalement les descendants des Königsberg qui ont réussi à retrouver leur bienfaiteur. « Rachel, une femme qu'il avait aidée, était venue voir mon père il y a quelques années. Ça lui avait fait plaisir, se souvient Richard Biagi. Elle lui avait déjà proposé le titre, mais il avait refusé. Il disait que puisqu'il n'a jamais été reconnu, il n'était rien du tout ». Il aura fallu attendre plus de 70 ans pour le faire mentir. Sept décennies pour faire reconnaître ces lourds secrets enfouis sous le poids de la douleur. La démarche est souvent ardue pour les descendants, mais nécessaire pour aller de l'avant. Nécessaire pour faire jurer aux nouvelles générations qu'elles n'en arriveront plus jamais là.

MARGOT DESMAS  
antibes@niematin.fr

## Daniel Wancier : « Pour ces gens-là, cacher des juifs était un banal devoir »

Daniel Wancier est président du Comité pour Yad Vashem Côte d'Azur.

### Pourquoi ce comité a-t-il été fondé ?

Comme je le dis souvent, il y a eu un événement unique dans l'humanité : la Shoah. Les humains ont fabriqué des usines à tuer. En 1953, un institut unique a donc été créé : Yad Vashem.

### Quelles sont vos missions ?

Principalement de transmettre la mémoire de ce crime. Nous recherchons les noms des disparus et essayons de donner le titre de Juste à des non-juifs. Mais le plus important, c'est d'enseigner la Shoah aux nouvelles générations pour ne pas qu'ils reproduisent ces crimes. Beaucoup d'entre nous témoignent dans les écoles pour montrer aux jeunes où conduit la haine de l'autre.

### Sur quels critères attribuez-vous ces médailles ?

Les juifs sauvés par des Justes font la



(Photo archives Sébastien Botella)

demande auprès de la Fondation. Ensuite, notre bureau à Nice enquête avant de passer la main à Paris, où des recherches approfondies sont menées. La décision finale est prise par un comité spécial à Jérusalem. Le processus dure un à deux ans.

### Combien y a-t-il de Justes dans le département ?

Dans les Alpes-Maritimes, il y en aura 135 en comptant la famille Biagi. Mais beaucoup ne veulent pas de médaille ou de diplôme. Pour eux, cacher des juifs était un banal devoir ; ils ne veulent pas être reconnus pour ça. C'était le cas de Jean Biagi. On a dû insister et finalement, il a accepté.

### Pourquoi tant vous impliquer ?

Avec ma famille, j'ai été victime de la rafle du Vel' d'Hiv. J'ai vécu dans des camps d'internement à côté de Perpignan, avant de m'en échapper. À partir de ce moment, des fermiers m'ont caché dans leur exploitation. Ces gens m'ont sauvé.

## « Juste parmi les Nations », késako ?

Décerné par l'institut Yad Vashem au nom de l'État d'Israël, ce titre récompense « ceux qui ont mis leur vie en danger pour sauver des Juifs ». À travers le monde, on estime que des centaines de milliers de personnes ont été sauvées grâce aux Justes. Une commission présidée par un juge de la Cour suprême de Jérusalem est responsable de cette attribution. Les personnes reconnues comme « Juste » se voient remettre une médaille à leur nom et un certificat officiel. Leur identité est également gravée sur le Mur d'Honneur, dans le Jardin des Justes à Israël. Au total, on dénombre 25 271 Justes parmi les nations dans 46 pays. La France fait partie des États dont les citoyens ont été le plus médaillés aux côtés des Pays-Bas et de la Pologne.